

LIBRO

Género y gobernanza ecológica: La economía política de la presencia femenina en el sector forestal comunitario y más allá

Agarwal, Bina. 2010. *Género y gobernanza ecológica: la economía política de la presencia femenina en el sector forestal comunitario y más allá*. Oxford University Press, Nueva York. 448 p.

La autora de esta reseña es **Harini Kumar** (harini747@gmail.com), investigadora independiente

Un libro que da la vuelta a la cuestión del género de una autora pionera en el estudio de la desigualdad de género en temas de propiedad, tierra y medioambiente. Distanciándose de la literatura existente, que indaga las razones que explican la falta de mujeres en las instituciones de ordenación forestal, Bina Agarwal se pregunta “¿qué diferencia habría si las mujeres *estuviesen presentes* en dichas instituciones?” y “¿cuánta presencia femenina se necesita para marcar la diferencia?”. El libro se divide en tres secciones: “El potencial de la presencia”, “El impacto de la presencia”, y “Más allá de la presencia”.

Agarwal analiza el impacto de la presencia de mujeres en las instituciones de ordenación y ejecución práctica mediante una amplia investigación empírica que utiliza datos primarios sobre instituciones comunitarias de ordenación forestal en la India y Nepal. Merece la pena destacar que con sus datos, escalonados a lo largo de toda una década, aborda igualmente cuestiones de igualdad de acceso, si los intereses de la mujer en el sector forestal son diferentes de los del hombre y si las cifras (el porcentaje de mujeres presentes en los órganos de gobierno) marcan alguna diferencia.

La primera parte del volumen engloba un amplio rango de cuestiones y problemas, y examina las implicaciones de la presencia de la mujer en los órganos de gobierno. Agarwal señala que las mujeres se han visto excluidas en el pasado de las instituciones

públicas y de los órganos de toma de decisiones, aun cuando son las primeras usuarias de los bosques. Se enfrentan asimismo a normas culturales opresivas y a prejuicios sobre su capacidad. La invisibilidad del sexo femenino en las instituciones de gobierno, lo que Agarwal denomina “exclusiones participativas”, se discute con gran detalle mientras revisa la historia de la ausencia de la mujer de las instituciones tradicionales del sudeste asiático y la forma en que las mujeres negocian su presencia en las instituciones modernas de gobierno. La segunda sección consiste en un análisis empírico de datos primarios recogidos durante diez años, mientras la tercera aborda la formación de lo que la autora denomina “una tela de araña de alianzas estratégicas” entre las instituciones de la sociedad civil y las instituciones de “gobierno ecológico”, subrayando así la importancia de involucrar niveles diferentes de gobierno. Se plantean algunas cuestiones importantes: ¿Qué tipo de instituciones pueden ayudar a corregir las inefficiencias de los mecanismos actuales en la identificación de las necesidades de las mujeres pobres? Teniendo en cuenta la heterogeneidad socioeconómica de la población, ¿cómo puede cerrarse la brecha entre mujeres urbanas y rurales?

Agarwal subraya que todos los segmentos de la población, sobre todo las mujeres, deben estar representadas en las instituciones democráticas de gobernanza. Alega que las instituciones locales de ordenación ecológica necesitan la inclusión participativa más que otras, porque éstas pueden conseguir dos objetivos importantes, la conservación y la subsistencia de la población. Su estudio demuestra las múltiples ventajas de la presencia femenina en las instituciones comunitarias forestales. Aborda igualmente la compleja cuestión de la responsabilidad de los gobiernos de satisfacer las necesidades de las mujeres y facilitar su acceso a los recursos comunes. ■



PUBLICADO POR
Chandrika Sharma por
Colectivo Internacional de Apoyo
al Pescador Artesanal (CIAPA)
27 College Road
Chennai 600 006
India
Teléfono: (91) 44 2827 5303
Fax: (91) 44 2825 4457
Correo electrónico: icsf@icsf.net
Página web: www.icsf.net

EDITADO
Nilanjana Biswas

TRADUCCIÓN
Mercedes Rafael Ramos

ILUSTRACIONES
Sandesh (sandeshcartoonist@gmail.com)

DISEÑO
P. Sivasakthivel

IMPRESO EN
Nagaraj & Co. Pvt. Ltd., Chennai

Si deseas enviar un artículo o una contribución a Yemaya, por favor ten en cuenta que los textos deben ser breves, 500 palabras como máximo. Pueden tratar cualquier tema directamente relacionado con las mujeres y los hombres de las comunidades pesqueras. Es posible asimismo presentar una investigación reciente o una reunión o seminario donde se hayan planteado temas relativos al género en la pesca. Aceptamos igualmente historias de la vida real, sobre mujeres

y hombres pertenecientes a comunidades pesqueras que luchan por la pesca sostenible o por que se reconozca su labor en la pesca. Deberá adjuntarse una breve línea explicando quién es el autor del texto.

Podéis enviarnos igualmente cualquier observación o sugerencia que nos permita hacer este boletín más interesante. Esperamos con impaciencia vuestros comentarios y vuestras aportaciones al boletín.